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Análisis Temático  

 

ZONA DE REZAGO REGIÓN: Valle del Itata – Provincia de Itata 

En el presente informe hablaremos sobre la importancia de conservar el estatus de zona 

de rezago a las comunas que conforman el Valle del Itata, sobre todo teniendo en cuenta 

que ahora pertenecen a la nueva Región de Ñuble , territorio que está pasando por un 

proceso de decisiones político – administrativas que influirán sustancialmente en el 

desarrollo productivo de la zona.  

Ante esto, es importante mencionar que en la  XVI región  se está llevando a cabo  un 

proceso de instalación en donde justamente se discuten, además de temas 

administrativos y gubernamentales, la distribución de dineros que ayuden a potenciar 

económicamente  a cada una de las comunas y localidades que la componen; poniendo 

énfasis en las actividades más relevantes de cada una de ellas.  

 

Ñuble Región   

La XVI región del país fue promulgada fue publicada en el diario oficial el 5 de septiembre 

de 2017, quedando dividida en las provincias de Itata, Punilla y Diguillín cuyas capitales 

son Quirihue. San Carlos y Bulnes, respectivamente  

Dentro de este nuevo territorio, compuesto por veintiún comunas está inmerso el Valle 

del Itata, zona que adquirió el estatus de rezagada en 2015 y que está compuesta por 9 

localidades.  

 

 



 

 

 

Programa  Zonas de Rezago  

El programa de zonas rezagadas fue creado en mayo de 2014 bajo el primer periodo de 

gobierno de Michelle Bachelet, cumpliéndose así una de las promesas que la entonces 

presidenta habría prometido durante su campaña presidencial.  

El objetivo de dicho programa potenciar y generar condiciones que permitan el desarrollo 

productivo y socioeconómico de territorios, a través de la ejecución de programas que 

permitan potenciar el capital social y humano; acortando las brechas existentes entre los 

distintos territorios que conforman nuestro país.  

 

Territorios Rezagados  

Para que un territorio sea calificado como zona rezagada debe cumplir con al menos dos 

de las características que mencionaremos a continuación y que fueron estipuladas al 

momento de la creación de la creación del programa.  

Una de las principales características dice relación con el nivel socio económico de los 

habitantes de las localidades y /o comunas de la potencial zona rezagada. Ya que según se 

indica en la página web, para que un sector sea calificado con este estatus  es necesario 

que la mitad o más de la mitad de comunas que conforman este territorio formen parte 

del 30% de las comunas con mayor índices de pobreza según los datos  de la encuesta 

CASEN.  

En segundo lugar, cada uno de estos lugares debe estar aislado de las grandes urbes y/o 

ciudades que presenten un nivel de desarrollo alto. Así mismo, la presencia de 

características comunes que proyecten una marcada identidad local es otro  de los 

requisitos que se deben cumplir, sobre todo por la futura asociatividad que deberá existir 

entre las localidades que conformen la zona rezagada.  



 

 

 

En tercer lugar y relacionado con este mismo tema, la existencia de organizaciones  

sociales  y gremiales también son consideradas características fundamentales sobre todo 

por la influencias de estas como motores en el desarrollo productivo local. 

Teniendo en cuenta estos antecedentes, el programa de zonas rezagadas  inició con  un 

plan piloto que involucraba a tres territorios de nuestro país; a los cuales fueron 

incorporados dos sectores más en el año 2015 y el programa de Territorio Lafkenche que 

fue agregado  en 2017.  

Con esto, el mapa de zonas rezagadas quedó conformado de la siguiente manera:  

Región de Coquimbo 

Choapa – Limarí: Canela, Montepatria, Combarbalá y Punitaqui.  

Región del Maule 

Secano Maule Sur: Chanco, Pelluhue, Empedrado y Cauquenes  

Región del Bío Bío  

Provincia de Arauco: Tirúa, Lebu, Cañete, Arauco, Contulmo, Curanilahue y Los Álamos.  

*Valle del Itata: Ránquil, San Nicolás, Quillón, Cobquecura, Coelemu, Ninhue, 

Portezuelo, Quirihue, Trehuaco.  

Región de Los Lagos 

Provincia del Ranco: La Unión, Futrono, Río Bueno y Lago Ranco.   

Región de la Araucanía 

Programa Territorio Lafkenche: Carahue, Toltén, Saavedra, Nueva Imperia y Teodoro 

Schmidt.  *Al momento de su ingreso al programa de zonas rezagadas el Valle del Itata pertenecía a la 

Región del Bío Bío.  



 

 

 

Planes de Desarrollo de los Territorios Rezagados 

Los Planes de Desarrollo de los Territorios Rezagados nacen del trabajo en conjunto y 

mancomunado entre agentes públicos y privados de la zona que se pretende intervenir;  

buscando potenciar el sector e involucrar a los actores sociales de las localidades que 

integran la zona de trabajo.  

Para definir dichos instrumentos, se hace un diagnostico en profundidad de los problemas 

que afectan al sector en el que se quiere trabajar  para, de esta manera, definir  y 

conformar una amplia cartera de proyectos; todos ellos destinados a superar las diversas 

brechas  existentes y potenciar el desarrollo económico, productivo y del capital humano 

de los sectores a intervenir 

 

El Valle del Itata  

 

El Valle del Itata es un 

sector perteneciente a la 

nueva Región de Ñuble que 

destaca por su actividad 

vitivinícola, hecho que lo ha 

trasformado en un destino 

turístico de atractivo 

regional, nacional y hasta 

internacional. Y está 

compuesto por  las comunas de Cobquecura, Coelemu, Ninhue, Portezuelo, Quillón, 

Quirihue, Ránquil, San Nicolás y Trehuaco.  

 



 

 

 

Clase esforzada y luchadora, los habitantes del Valle del Itata, dedican su tiempo a 

trabajar las tierras y el borde costero y la gran cantidad de viñas patrimoniales que posee 

el sector. Por ende, no resulta raro que la gran parte de ellos sea evidentemente de origen 

rural y que su actividad económica más potente sea la agricultura.  

 

Principales actividades económicas 

El potencial económico del Valle del Itata radica principalmente en el trabajo con la tierra. 

Tanto la actividad agrícola como la agropecuaria, son los dos motores productivos más 

fuertes de la zona en la que también destaca el cultivo de uvas y la producción de vinos; 

tanto así que el trabajo de los pequeños empresarios vitivinícolas  ha llamado la atención 

de grandes referentes del sector como  lo son los enólogos franceses.  

El comercio y la producción manufacturare también están precedentes pero en un nivel  

claramente menor que en otras zonas del país, situación que explicaría  - en cierto modo-  

porqué se decidió otorgarle la condición de zona rezagada  

 

Turismo  

El valle del Itata destaca por  tener una gran diversidad de paisajes en dónde podemos 

encontrar playas, ríos, lagunas, un amplio borde costero, además de una variada  y bella 

vegetación.  Todo esto armonizado por viñedos y casas patrimoniales que se presentan 

inmersos entre las colinas y que han ayudado a potenciar el enoturismo y transformarlo  

en uno de los atractivos más importantes de la zona.  

Así mismo su gran diversidad de playas, no sólo sirve para que las familias vayan a 

disfrutar, ya que lugares como Cobquecura o Purema, presentan las condiciones ideales 

para practicar deportes como el surf y el body.   



 

 

 

Además, es importante destacar que” en el Valle se concentra el 95% de la cepa Cinsault 

de país (500 ha), el 91% de la superficie total nacional de la cepa Moscatel de Alejandría o 

Italia (3.024 ha), y el 35% de la cepa País (2.559 ha). 

A continuación se presenta una selección de  13 destinos turísticos  y hechos históricos 

que fueron seleccionados gracias al trabajo en conjunto entre SERNATUR,  el Consejo de la 

Cultura y las Artes e integrantes del Comité para el Desarrollo del Turismo Histórico 

Cultural.   

Cabe destacar que cada uno de los componentes que  en este listado aparecen,  tienen un 

alto valor histórico y cultural dentro del territorio; característica que tenía un rol 

fundamental a la hora de realizar el proceso de selección.  

 

 Zona típica y santuarios de la naturaleza Iglesia de Piedra y Lobería, Cobquecura 

 Viñas Patrimoniales del Valle del Itata, 1550. 

 Combate de Membrillar, 1814, Portezuelo 

 Casa museo de Arturo Prat en Ninhue 

 Monumento a Arturo Prat "Héroes de Itata" y los Héroes de Iquique, Ninhue 

 Casa Familiar de Francisco Contreras Valenzuela, Quirihue 

 Concurso del Vino y tradiciones, Ránquil 

 Puente Ñipas sobre Río Itata, Ránquil 

 Combate de Quilo (1814), Ránquil 

 Batalla el Roble, Bulnes-Quillón 

 Memorial Puente El Ala, San Nicolás 

 Casa Patrimonial Fundo Quilpolemu, Trehuaco 

 Minas de Oro Leuque, Trehuaco 

 



 

 

 

Oportunidades de desarrollo v/s el factor rezago.  

Seguir potenciando el enoturismo, sacarle más partido al Valle las Trancas y consolidar los 

territorios patrimoniales de la zona, destacando su gran valor y aporte cultural son 

algunos de los puntos que se pretendes desarrollar en los próximos meses. Así mismo se 

pretende seguir apoyando el crecimiento exponencial que han presentado el cultivo de 

viñas a través del apoyo y el perfeccionamiento a los productores locales.   

No obstante aquello existe una seria de condiciones que dificultarían que estas y otras 

acciones que se pretenden realizar y que revisaremos más adelante, sean realizadas y que 

justamente tiene que ver con la condición de zona de rezago que presenta el sector.  

Los problemas de conectividad vial, la migración de los jóvenes profesionales a otras 

ciudades y la falta de tecnología para apoyar el trabajo agrícola, siguen estando presentes 

en las localidades que conforman el Valle del Itata y es ahí justamente donde también se 

debe intervenir.   

De momento, los avances en estas materias han sido calificado como insuficientes por 

parlamentarios y organizaciones sociales del sector, asegurando que la falta de voluntad 

política y el centralismo son los motivos por los cuales no han podido superar su estatus 

de zona rezagada.  

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Los pasos a seguir  

Más de 100 iniciativas contempla en plan de reactivación y desarrollo económico para el 

Valle del Itata  para el periodo comprendido entre 2018 y 2019.  Poniendo especial énfasis 

en las comunas que menos aportes han recibido y que presentan los mayores índices de 

retraso.   

Así mismo, entre las medidas a ejecutar, sigue contemplado el apoyo a los productores 

vitivinícolas de la zona, quienes han reconocido públicamente el constante apoyo que han 

recibido situación que los ha favorecido considerablemente.  

Uno de los factores que más destacan los profesionales que trabajan en este programa 

dice relación con el trabajo en conjunto que realizan con las personas involucradas, 

escuchando y tomando en consideración cada una de las recomendaciones e ideas que 

ellos propones.  

En  ese sentido y según pública el diario Crónica Chillán, la coordinadora regional del 

programa para el Valle del Itata, Oriana Burgos, comentó lo siguiente:  

 "Nosotros trabajamos con un modelo participativo. Quizás nuestra forma de actuar es un 

poco más lenta porque a veces no se entiende, pero es en base a un proceso participativo 

donde se le consulta a la gente del territorio cuales son las prioridades que existen. Las 

necesidades siempre son muchas y el dinero escaso, por lo que hay que jerarquizar lo más 

imperioso. Muchas veces, la gente no sólo conoce el problema, sino también la solución" 

Respecto a los montos de inversión  y en una cuña otorgada al mismo diario, aseguró que:  

"Teníamos un presupuesto de $15 mil millones disponibles para 2017 y a la fecha, entre 

adjudicaciones, convenios y licitaciones, sumamos $21 mil millones. Claramente, hacemos 

un balance de ejecución positivo y seguimos trabajando de cara al 2018, donde ya 

presentamos nuestros programas" 



 

 

 

La visión de los Alcaldes  

A pesar de los dichos por los funcionarios del programa de rezago, existe gran 

preocupación en todos los alcaldes de las comunas involucradas debido a que aún no hay 

ningún proyecto de ley que asegure el financiamiento del programa durante el próximo 

gobierno.  

Ante esto, más que criticar la iniciativa, los ediles volvieron a asegurar que el mayor 

problema radica en la falta de voluntad política para continuar desarrollándolo.  

No obstante aquello, los máximos jefes comunales reconocen la existencia de múltiples 

oportunidades de desarrollo tanto para sus comunas como para el Valle del Itata, si es que 

efectivamente se continua desarrollando el programa de zonas rezagadas.  

En ese sentido y según consiga el diario La Discusión de Chillán, el alcalde de Portezuelo, 

René Schuffeneger  aseguró que  “Lo que estoy seguro es que no hay un proyecto de ley a 

ese respecto y es algo que yo mencioné en varias oportunidades (...) A pesar de que el 

tema empezó un poco lento, últimamente ha estado dando resultados específicamente en 

el Valle en relación a algún tipo de inversión que se ha estado haciendo”, puntualizó,  

Un tanto más crítica se mostró la Alcaldesa de Ninhue, Carmen Blanco, quien fue enfática 

en asegurar que el único beneficio que ha recibido su comuna desde la puesta en marcha 

de este proyecto es la implementación de una plaza.  

En general, las máximas autoridades comunales concuerdan en que potencialmente la 

zona del Valle del Itata tiene todo lo necesario para, por ejemplo, consolidarse como un 

polo turístico potente en la zona centro sur del país y además, para potenciar a los 

pequeños y medianos empresarios que se dedican a la actividad agrícola.  

 

 



 

 

 

Por su parte, el senador de la UDI , Víctor Pérez Varela, quien ha destacado en el último 

tiempo por su férreo apoyo al proceso de conformación e instalación de Ñuble Región, 

hecho que lo hizo merecedor del premio político del año entregado por Diario Crónica. 

Comparte plenamente la molestia de los Alcaldes no sólo del Valle del Itata, si no que de 

toda la región, a raíz de la falta de voluntad política que, a su juicio, han tenido las 

autoridades de gobierno para inyectar recursos que permitan el desarrollo en la zona.  

Prueba de ello, según indicó el parlamentario, son los serios problemas de conexión a 

agua potable que viven las localidades más rurales de la zona, situación que al parecer no 

tendría un futuro alentador; debido a pequeña cantidad de proyectos de APR que hay 

contemplados para 2018.  

Otro punto al que se refirió el parlamentario es el poco apoyo que han tenido los 

productores agrícolas quienes han visto como la gran mayoría de los aportes se han ido 

para la actividad vitivinícola.   

Con esto, indicó, no pretendemos que la ayuda a los productores de uva sea recortada, al 

contrario, lo que se necesita es que con esa misma fuerza se apoye al mundo del agro 

para que de esta manera, ambas actividades contribuyan al desarrollo de Ñuble.  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Propuestas de Acción Comunicacional 

 Se sugiere la generación de acciones que busquen posicionar a la Región de Ñuble, 

y por sobre todo del Valle del Itata como una atractiva oferta turística en la nueva 

región. 

 

 Consideramos que la manera comunicacional más potentes y de mayor efecto, es 

la generación de comunicados de prensa, notas o puntos de prensa, en donde se 

resalten las bondades y créditos que tendría invertir en la zona, y en este caso en 

lo que hoy en día es lo más relevante en el Valle del Itata, que es el mundo 

vitivinícola. 

 

 Resulta ideal que todas las acciones comunicacionales sean realizadas en conjunto 

con las autoridades de gobierno más relevantes en la nueva región, como por 

ejemplo el Intendente y el gobernador, lo mismo que los secretarios regionales 

ministeriales que vayan en directa relación con los proyectos de ayuda, tales como 

las seremias de gobierno, economía, obras públicas, o sernatur.  

 

 Creemos oportuno realizar un trabajo conjunto con las cámaras de comercio y de 

la producción de la nueva región con el fin de aunar criterios, fuerzas y acciones en 

conjunto, logrando así mayor preponderancia en la causa.  

 

 De mismo modo, todas las acciones y sugerencias antes dichas, deben ser 

recreadas de manera macro, mostrando la causa al resto del país y del mundo. 

Importante considerar este punto en virtud que el Valle del Itata para gran parte 

del país pueda resultar ser un territorio desconocido. 

 

 Por lo antes señalado, es que sin duda alguna en lo referente a una iniciativa 

puntual de contribución al Valle del Itata, es que se deben buscar las instancias 

para que el sector turístico y el mundo vitivinícola vayan de la mano, y en ese 

sentido el Senador Pérez como el gran parlamentarios de la zona debe ser un  

actor relevante para el crecimiento del valle y de la Región de Ñuble. 

 

 

 



 

 

 

Columnas de Opinión 

 

(Fecha de Publicación: 03-01-2018) 

1) Escasez hídrica…..más soluciones definitivas que transitorias  

Nadie puede dudar, del grave problema que afecta a nuestro país, que es el de la escasez 

hídrica, producto del cambio climático, donde es uno de los más afectados a nivel 

mundial, las precipitaciones desde hace al menos una década han ido a la baja, que si bien 

de alguna forma se revirtió durante el año pasado, no fue suficiente para poder contar con 

un superávit de agua en los embalses del país, por lo que la crisis sigue, existe y seguirá, 

de eso no hay duda. 

Una de las zonas más afectadas por esta escasez, son las regiones del Bío-Bio y Ñuble, 

donde a partir del año 2013, y debido a la falta de lluvias, el estado decidió hacer entrega 

mediante el sistema de camiones aljibes, de agua potable a 30 comunas, hoy ya 45 las 

comunas que deben recibir y consumir esta agua potable, a través de este sistema, 

estamos hablando de más de 57 mil familias, que cada dos veces a la semana, recibe 50 

litros por persona. 

Claramente es una ayuda que las personas de las zonas rurales de las regiones del Bío-Bío 

y Ñuble deben recibir, porque no se les puede dejar sin el vital elemento, pero ya es hora 

de buscar o potenciar soluciones definitivas, como lo son los proyectos de Agua Potable 

Rural o (APR), que son soluciones claramente mejores que seguir entregando agua 

mediante los camiones aljibes, la inversión es mayor, pero de largo plazo, no una solución 

momentánea o de “parche”. 

El gasto que se ha realizado desde al año 2013, para entrega de agua potable, a través de 

camiones aljibes fue de 3.500 millones de pesos, y ya en el año 2016, la inversión o gasto, 

ya era el doble. El promedio de inversión de un sistema de APR, promedia los 1.000 

millones de pesos, y donde los beneficiarios en promedio las 700 o 800 familias, donde se 

cuenta con una solución definitiva, y donde la inversión se justifica plenamente, frente a 

lo que podríamos señalar de una suerte de despilfarro de dinero, que es necesario, 

porque se debe ayudar a las familias que no cuentan con un sistema de Agua Potable 

Rural, pero estos proyectos se deben potenciar sin duda alguna. 

Finalmente, la conclusión es que se debe apuntar a soluciones definitivas, al día de hoy no 

es posible que más de 57 mil familias, no puedan contar de manera diaria con el vital  



 

 

 

elemento, y que deban depender de un camión aljibe para poder realizar las necesidades 

propias de un hogar. El desafío es claro, estamos frente a una escasez hídrica, por lo que 

ya es hora de ser más proactivos que reactivos, ese es el desafío para el futuro. 

 

 

 

(Fecha de Publicación: 05-01-2018) 

2) Una nueva región……requiere de una buena conectividad 

Hoy Ñuble tiene una nueva institucionalidad, es región, la número XVI de nuestro país, lo 

que genera un gran orgullo y a la vez una gran responsabilidad por quienes son y somos 

parte de nuestra querida Región de Ñuble, a toda vez, de las grandes inversiones que se 

requieren para cuando comience el funcionamiento de nuestra región, esta sea con el pie 

derecho en todo sentido. 

Y uno de esos funcionamientos tiene que ver con la conectividad, es decir, mucha de ella 

viene de antes o existe de antes, sin embargo, hoy estamos y tenemos nuevo status, se es 

región, por ende, los estándares deben subir, a su vez, la exigencia y la calidad de dichas 

conectividades, para poder otorgar y entregar tanto a nuestros habitantes, como a 

quienes nos visitan una conexión vial, tanto al ingreso, en el interior de la región y como a 

la salida de esta, de primer nivel, de eso no hay duda alguna. 

Hoy hay una inversión por sobre los 34 mil millones de pesos en la Región de Ñuble, en 

diversas obras y proyectos, que están en ejecución, o lo estarán en el futuro próximo. Los 

proyectos que ya están en construcción, conlleva molestia y enojos por parte de los 

habitantes del sector y de quienes visitan la zona, como por ejemplo, los trabajos de 

mejoramiento de la ruta, que se están llevando a cabo entre Quillón y Bulnes. 

Toda obra genera molestia, toda construcción genera molestia, todo avance genera 

molestia en el momento de su ejecución, pero para poder tener mejoras en la calidad de 

vida, y en este caso, mejoras en la conectividad vial de nuestra región, es para dar un salto 

de calidad, para todos quienes transiten por las carreteras y rutas de la Ñuble, ya sean 

habitantes o turistas. Dotar de una viabilidad rutera de la mejor calidad y estándar es 

necesario, si queremos ser una región potente, que genere crecimiento, empleo, 

desarrollo. En este caso para crecer se necesitan sacrificios, y paciencia, mucha paciencia. 



 

 

 

(Fecha de Publicación: 15-01-2018) 

Embalse Punilla…..finalmente comienza su camino 

La construcción del Embalse Punilla, es un sueño largamente anhelado por toda la 

comunidad de la Región de Ñuble, es un proyecto gigantesco, con una inversión de más de 

500 millones de dólares, que se va a traducir en un enorme desarrollo en lo económico, 

social y turístico. El embalse no sólo permitirá regar más de 60 mil hectáreas en Ñuble y 

parte de Bío-Bío, sino que además tendrá un propósito adicional en materia de generación 

de energía, lo que es un tema relevante hoy en día. 

El objetivo principal del embalse será el riego y con ello vamos a cumplir un sueño que por 

décadas han esperados los productores de la zona para potenciar la agroindustria, además 

de asegurar el recurso hídrico para gran parte importante de la región de Ñuble, para la 

producción y consumo. 

El proyecto sin duda tiene una relevancia muy importante, porque además de ir en ayuda 

de miles de personas que trabajan la tierra, a los campesinos, productores, agricultores, es 

además un proyecto que busca que no solo nuestra región sea una potencia 

agroalimentaria, sino que contribuya a que el país lo sea a nivel mundial, las condiciones 

están, y el Embalse Punilla, será parte importante de esa concreción, de ese sueño de ser 

potencia planetaria en alimentos. 

Hoy en día uno de los problemas más graves es la sequía, que está afectando a gran parte 

de nuestro país, pero en especial a las regiones de Ñuble y Bío-Bío, que se han visto 

gravemente afectadas. En ese sentido el embalse, lo que busca es dar una seguridad en lo 

relacionado al sistema de riego, para así favorecer el desarrollo en la agricultura, 

obteniendo una mayor cantidad de agua, evitando así los graves problemas que genera la 

sequía. 

Estamos frente a un proyecto enorme tanto en su inversión como construcción, pero que 

al momento que entre en funcionamiento el embalse, este significará un salto cuantitativo 

y cualitativo para la Región de Ñuble y alrededores que se verán potenciados en todas las 

áreas, lo que sin duda, contribuirá al desarrollo de una región que es nueva en su 

constitución, y que necesita como ya lo hemos mencionado comenzar con el pie derecho, 

y en ese sentido a mediano y largo plazo, el Embalse Punilla será un soporte, un pilar, una 

base en el desarrollo de Ñuble. 

 



 

 

 

(Fecha de Publicación: 19-01-2018) 

Tercer Dique de Asmar…….un proyecto resbaladizo  

La construcción y/o concreción de un proyecto tan anhelado para la Región del Bío-Bío y 

regiones aledañas, no debería ser un proyecto escurridizo como lo es hasta el día de hoy, 

ya es hora de dejar que esta obra y su construcción se nos siga resbalando de las manos, 

es un tema que debe ser abordado como prioritario en estos tiempos, debemos subir un 

peldaño en la escala de la competitividad industrial. 

Hace unos días, la Presidenta, Michelle Bachelet, confirmó la construcción de un Puerto de 

Gran Escala (PGE), que implicará un inversión de 3 mil 300 millones de dólares, lo que sin 

duda es una gran noticia en materia económica y desarrollo industrial en materia 

portuaria. Sin embargo, la construcción del Tercer Dique, también lo es, y su inversión es 

sumamente inferior, 150 millones de dólares, un 5% con respecto al Puerto de Gran 

Escala. 

Sin duda seguimos bajo lo lógica del centralismo, o es en Santiago o es conectada a la 

capital, reitero, no crítico el desarrollo, crítico el centralismo, por no apostar e invertir en 

regiones, como en este caso la Región del Bío-Bío, clave y motor importante para la 

economía nacional, y factor determinante en materia de importación y exportación.  

El Tercer Dique no es un tema nuevo como muchos lo podrían pensar, de este proyecto se 

viene hablando desde que Eduardo Frei Ruiz-Tagle era presidente, es decir, han pasado 

más de 20 años, buscando dar ese paso tan ansiado, que nos de luces de que este 

proyecto va en camino a su ejecución, pero lamentablemente no ha sido así. 

No estamos hablando de un capricho, no es una “pataleta”, es un anhelo legítimo, 

genuino y justificado, la economía mundial, las potencias mundiales, requieren que países 

como el nuestro vayan a la par con el desarrollo en todo el mundo, por lo que llevar a 

cabo un proyecto como el Tercer Dique es altamente relevante, para la región, para el 

país, para nuestra economía. Desde hace algún tiempo se habla de que Chile debe ir por 

ese paso, para ser un país desarrollado, el Tercer Dique de Asmar es parte de ese paso. 

 

 

 

 



 

 

 

Comunicados 

1) (Fecha de publicación: 04-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela  manifiesta su molestia y preocupación, por la situación de 

300 familias del sector La Victoria, que no cuentan con agua potable 

“Hoy en día es una situación lamentable, y que urge que sea solucionada” 

“Resulta incomprensible que al día de hoy, existan familias que no puedan contar con el 

vital elemento, que es el agua potable, claramente es una situación que se lamenta y que 

por otro lado se entiende la indignación de las familias del sector La Victoria, que deben 

ingeniárselas día a día para conseguir agua potable para sus necesidades básicas”. 

El parlamentario sostuvo que “sabemos la realidad, que es que los pozos se han secado 

por que la cantidad de personas o familias han ido aumentando con el tiempo, pero eso 

no es excusa al momento de buscar una solución definitiva, para lo que es un drama, que 

decenas de familias deben vivir diariamente, y que se intensifican en época estival”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “sabemos que, hace poco el sector de La 

Victoria, paso de ser zona rural, a zona urbana, lo que en este sentido los perjudico, 

porque ya no pueden optar a un proyecto de Agua Potable Rural (APR), y aún están a la 

espera de contar con un sistema de alcantarillado, y por consiguiente de agua potable”. 

Por tal razón, añadió, “estamos hablando de un sector que se ubica a 8 kilómetros del 

centro de Chillán, y en sentido, resulta lamentable y criticable que aún no se dé una 

solución al respecto, porque los pozos ya no se pueden recuperar, están muy 

contaminados, y claramente las condiciones de vida no son buenas, es una situación al 

menos critica”. 

Finalmente el senador señaló que “esperamos que la situación se regularice lo más pronto 

posible, estas familias no pueden seguir viviendo día a día de una situación lamentable e 

indigna, la falta de agua potable genera enfermedades que pueden conllevar a la muerte, 

sobretodo en niños y adultos mayores, por lo que urge una solución pronta a esta 

situación, para no lamentar desgracias en el futuro”. 

 

 



 

 

 

2) (Fecha de publicación: 08-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela  manifiesta su preocupación, por los incendios y hace un 

llamado a la comunidad, municipios y juntas de vecinos 

“Conaf se encarga de controlar y apagar los incendios, pero la comunidad es 

la primera fiscalizadora de que estos no se inicien” 

“Esta temporada sin duda han habido menos incendios forestales, que ha a la misma 

fecha de hoy es casi un 50% que en el verano del año pasado, lo que es un logro muy 

importante, por lo que se felicita a quienes combaten estos siniestros, Conaf, bomberos, 

brigadas, los equipos privados, etc. Han hecho una labor muy destacable, en donde todos 

esperamos que así se mantenga durante toda la temporada estival”. 

El parlamentario sostuvo que “sin embargo, estos incendios se están produciendo igual, al 

día de hoy son más de 900 hectáreas quemadas entre las regiones de Bío-Bío y Ñuble, que 

si bien es menor que el año pasado, no deja de preocupar, porque sabemos que los 

incendios forestales, en un 99% son producidos por las personas, por lo que el llamado 

debe ir en esa dirección”. 

 En este sentido, el parlamentario expresó que “sabemos de la labor de las instituciones 

tanto públicas como privadas, donde se han aumentado los presupuestos y las 

inversiones, lo que se destaca y se valora, pero el llamado apunta a la comunidad, a los 

municipios, a las juntas de vecinos, para que hagan y realicen un llamado a la prevención, 

a la educación, porque son puntos y factores claves para evitar el que se produzcan 

incendios forestales de manera intencional”. 

Por tal razón, añadió, “el llamado es ese, se debe desarrollar o incentivar el trabajo de los 

municipios, las comunidades aledañas o cercanas a predios forestales, las juntas de 

vecinos deben llevar a cabo reuniones informativas de cómo evitar los incendios 

forestales, todo lo preventivo suma, y es donde debe apuntar la comunidad en general, el 

que no se produzca una desgracia como el megaincendio de la temporada pasada, no es 

solo una tarea de Conaf, es una tarea de todos, sobre todo de la comunidad en general”. 

 

 



 

 

 

3) (Fecha de publicación: 08-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela  tras detención de alcalde de San Ignacio por deudas 

previsionales con trabajadores de la educación 

“Detienen al alcalde Osiel Soto, por deudas generadas durante el mandato 

de Wilson Olivares,  lo que es condenable desde todo punto de vista” 

“Resulta lamentable, la detención del alcalde de San Ignacio, Osiel Soto, por deudas que 

son de arrastre, es decir, está pagando justo por pecador, aquí la única responsabilidad 

recae en el ex alcalde Wilson Olivares de la Nueva Mayoría”. 

El parlamentario sostuvo que “el alcalde Osiel Soto ha estado manejando, de la mejor 

manera posible una deuda que heredó de la pésima gestión del ex jefe comunal Wilson 

Olivares, quien recordemos renunció antes de terminar su periodo, lo que gráfica como 

fue su administración y su paso por la alcaldía de San Ignacio”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “lo que extraña en este caso, es la 

indiferencia con la que la Nueva Mayoría ha actuado en este tema, lo que sucedió con el 

alcalde Osiel Soto, solo es consecuencia de las graves falencias y deudas que genero la 

administración de Wilson Olivares, por el no pago de las deudas previsionales que se 

mantienen con los trabajadores de la educación, y desde el gobierno no se ha visto ni 

antes ni ahora, una declaración condenando el actuar del ex edil de San Ignacio, es 

lamentable lo que está sucediendo con Osiel, quién ha sido hasta ahora un gran alcalde”. 

Finalmente el parlamentario señaló que “son 56 millones de pesos, los que se adeudan 

por el no pago de las previsiones, y que se arrastran de la administración anterior. Acá 

estamos frente a un problema más de fondo, y que tiene que ver con el desarrollo de una 

comuna rural y en consecuencia el gobierno tiene que acudir en apoyo de la nueva gestión 

municipal que está haciendo un esfuerzo por sanear el descalabro económico heredado, 

pero a su vez condenar o manifestarse por que fue un alcalde de la Nueva Mayoría, quien 

generó esta deuda, y que hoy un alcalde de Chile Vamos, está pagando las 

consecuencias”. 

 

 



 

 

 

4) (Fecha de publicación: 11-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela manifiesta preocupación por “pérdida” de 281 millones de 

pesos, por venta de paño de 1.500 M2 al Servicio de Salud Ñuble (SSÑ) 

“Han pasado 2 años, y nadie sabe dónde están los dineros de esa venta, es 

un hecho insólito y lamentable” 

“Lo que está aconteciendo hoy, a razón, de no saber los destinos de 281 millones de 

pesos, es lamentable, porque los que más sufren una vez más son los niños, recordemos 

que la Corporación para la Nutrición Infantil de Ñuble (CONIN), es una institución que por 

43 años ha prestado una labor tan valiosa como desinteresada a los niños de Chillán, y de 

toda la Región de Ñuble, como así también para todo el país”. 

El parlamentario sostuvo que “se debe investigar y saber dónde están los 281 millones de 

pesos, no es una cifra menor, y donde la actual directiva señala que estos dineros nunca 

llegaron a la corporación, por lo que hay un hecho que aclarar, porque además hay un 

vacío desde la última directiva, a la actual directiva de dos años, y la escritura de 

compraventa de este paño de 1.500 M2 al SSÑ, se produjo en agosto del año 2015, con la 

anterior directiva, y su traspaso en enero del año 2016, por lo que hay mucho que 

aclarar”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “hay un vacío, o al menos así lo acredita el 

Registro Civil, donde hay registro de la anterior directiva estuvo vigente hasta el año 2014, 

y que no hubo representantes acreditados posterior a ese periodo, de acuerdo a lo que 

señala la nueva directiva que asumió el 30 de noviembre del año pasado, los antecedentes 

están expuestos, y deben ser aclarados, toda vez, que desde el Ministerio de Justicia 

señaló que no hay, que no existe constancia, de la rendición de estos 281 millones de 

pesos, es decir, todo está dentro de una nebulosa, bajo un manto gris, y donde los que 

más sufren son los niños, que son ayudados y atendidos por esta CONIN”. 

Finalmente Pérez Varela señaló que “la anterior directiva debe lo antes posible, entregar o 

dar a conocer todos los antecedentes que posee al respecto, para aclarar todo esto, que a 

simple vista, carece de todo sentido común, no es un monto menor, en lo absoluto, por lo 

que hago el llamado a que se esclarezca el tema, más que en beneficio de la corporación o 

del SSÑ, es en beneficio de aquellos niños que necesitan de la ayuda de CONIN”. 

 



 

 

 

5) (Fecha de publicación: 16-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela  manifiesta preocupación por baja inversión municipal en 

Ñuble 

“Hay que tomar medidas para frenar el deterioro de los municipios, que son 

vitales para el éxito de la Región de Ñuble” 

“Resulta preocupante como la inversión de los municipios de Ñuble ha bajado en los 

últimos cinco años, si bien las cifras no son alarmantes, hay municipalidades en que la 

diferencia es alarmante, y genera preocupación, toda vez, que la Región de Ñuble necesita 

de municipios con una marcada vocación de inversión, para su éxito”. 

El parlamentario sostuvo que “sin duda hay que tomar medidas, que vayan en la dirección 

de apoyar a los municipios como Cobquecura, Ninhue, Portezuelo o San Ignacio, que son 

los municipios que presentan los índices más negativos y a la baja en los últimos cinco 

años, porque sabemos, que no sólo ellos, pero en general los municipios de Ñuble no 

cuentan con grandes presupuestos y eso claramente se debe mejorar”. 

Finalmente el parlamentario señaló que “para cualquier región y para el país, es clave el 

rol y la labor de los municipios y los proyectos e inversiones que llevan a cabo en sus 

respectivas comunas, por lo tanto, las medidas en el caso de la Región de Ñuble, deben 

ser inmediatas o en el breve plazo, Ñuble es una región nueva y que necesita del impulso y 

apoyo de todos sus municipios, por lo que trabajaremos por corregir y aumentar la baja 

en las inversiones por parte de los municipios”. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

6) (Fecha de publicación: 16-01-2018) 

 

Senador Víctor Pérez Varela tras aproximación de fecha de resolución por proyecto Línea 

de Transmisión Eléctrica  Punilla-San Fabián. 

 “Este proyecto es parte del Embalse Punilla, una obra de un enorme 

beneficio para la Región de Ñuble”. 

 “Es importante señalar que esta línea de transmisión, es un complemento de una obra 

tan emblemática, como lo es el Embalse Punilla, proyecto del Estado de Chile que ha 

estado en carpeta desde la década de los ´60, y que a partir de los años ´90 comenzó su 

camino hasta el día de hoy”. 

 El parlamentario sostuvo que “estamos hablando de una línea de transmisión eléctrica, 

de 23 kilómetros de longitud que conectará la subestación de la futura Central 

Hidroeléctrica Punilla (obra asociada al "Embalse Punilla Región del Bío-Bío"), y la 

existente subestación San Fabián, inyectando la energía eléctrica al Sistema 

Interconectado Central (SIC)”. 

 Junto a ello el Senador expresó que “las entidades públicas partícipes de la evaluación del 

proyecto, deben pronunciarse hasta el 22 de enero del presente año, tal como ya lo han 

hecho la SEREMI de Energía y la Dirección de Obras Hidráulicas (MOP) de la Región”.  

Finalmente el parlamentario señaló que “el llamado por tanto es tanto al Intendente del 

Bío Bío como al resto de las entidades públicas que a la fecha no se han manifestado, tales 

como la Corporación Nacional Forestal (CONAF), Gobierno Regional del Bío-Bío o 

el Servicio Nacional Turismo (SERNATUR) a que lo hagan antes del 22 de enero. Y que 

tengan en consideración que el proyecto es un impulso muy relevante para la nueva 

Región de Ñuble”. 

 

 

 

 

 



 

 

 

Minutas Informativas 

 

1) Minuta / Volcán Chillán (ÚLTIMOS TRES DÍAS). 

 

09/01/2018 

- “De acuerdo con la información proporcionada por OVDAS – SERNAGEOMIN, mediante su 

Reporte Especial de Actividad Volcánica (REAV), producto del sobrevuelo efectuado 

durante la presente jornada, se indicó que el Complejo Volcánico Nevados de Chillán, 

debido al registro sostenido en la actividad sísmica y explosiva desde diciembre pasado, 

identificó el emplazamiento y crecimiento de un domo al interior del cráter activo, cuyo 

conducto de salida corresponde a una fisura observada el día 21 de diciembre. Esta fisura 

presenta una superficie continua, en la cual muestra salida de vapor de agua y gases, 

además permitió el registro de temperaturas máximas, las cuales alcanzaron 480°C siendo 

los valores más altos desde inicios de enero de 2016”. 

FUENTE: http://www.onemi.cl/alerta/monitoreo-alerta-amarilla-para-las-comunas-de-

pinto-y-coihueco-por-actividad-del-complejo-volcanico-nevados-de-chillan-2/  

 

10/01/2018 

-  “La reciente ampliación del radio de exclusión del Volcán Chillán ha causado cierta 

inquietud en las comunas más cercanas al macizo, pese al llamado a la calma realizado 

por las autoridades que han reiterado que se mantiene la Alerta Amarilla. Tal es el caso de 

San Fabián, quienes han manifestado su preocupación por no contar aún con un catastro 

oficial de los arrieros que se encuentran al pie del volcán. Según detallaron desde el 

comité, la preocupación surge porque no saben a ciencia cierta cuántas personas viven en 

el área, por ser una zona extensa, a lo que se suma la distancia que existe con sectores 

considerados como seguros, en caso de una posible evacuación (6 horas a caballo)”. 

FUENTE: http://www.ladiscusion.cl/detalle/19200/Piden-catastro-de-arrieros-que-viven-

cerca-del-Volc%C3%A1n-Chill%C3%A1n#sthash.EywI6B2F.dpbs  

 

http://www.onemi.cl/alerta/monitoreo-alerta-amarilla-para-las-comunas-de-pinto-y-coihueco-por-actividad-del-complejo-volcanico-nevados-de-chillan-2/
http://www.onemi.cl/alerta/monitoreo-alerta-amarilla-para-las-comunas-de-pinto-y-coihueco-por-actividad-del-complejo-volcanico-nevados-de-chillan-2/
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19200/Piden-catastro-de-arrieros-que-viven-cerca-del-Volc%C3%A1n-Chill%C3%A1n#sthash.EywI6B2F.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19200/Piden-catastro-de-arrieros-que-viven-cerca-del-Volc%C3%A1n-Chill%C3%A1n#sthash.EywI6B2F.dpbs


 

 

 

10/01/2018 

- “El gobernador de Ñuble, Álvaro Miguieles, precisó que, de acuerdo a lo informado por 

los especialistas y  el detalle de las imágenes tomadas en sobrevuelo muestran que la 

grieta  posee una longitud de 30 a 40 metros, pero las emisiones de ceniza y vapor de 

aguas asociadas a explosiones con alturas, son columnas menores a 3 mil  metros sobre el 

nivel del cráter, similares a las presenciadas durante las últimas semanas”. 

FUENTE: https://www.diarioconcepcion.cl/ciudad/2018/01/11/sernageomin-aumento-

radio-de-exclusion-del-volcan-chillan-a-4-kilometros.html  

 

11/01/2018 

-  “La posibilidad de cambiar la alerta siempre está, al igual que también existe la 

posibilidad de que la actividad baje. No es algo que se pueda afirmar, lo importante es que 

el monitoreo es permanente y afortunadamente este fenómeno natural sí entrega 

información suficiente para que el personal del observatorio vaya determinando el 

comportamiento esperado y la intensidad de una posible erupción volcánica. Acá no hay 

nada oculto, toda la información está en el reporte de actividad y la alerta es amarilla, que 

quiere decir que estamos lejos de una erupción inminente”. 

FUENTE: 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/19211/Intensifican%20monitoreo%20del%20volc%C3%

A1n%20y%20zona%20de%20exclusi%C3%B3n#sthash.UKUm76Sn.KPx58TiY.dpbs 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diarioconcepcion.cl/ciudad/2018/01/11/sernageomin-aumento-radio-de-exclusion-del-volcan-chillan-a-4-kilometros.html
https://www.diarioconcepcion.cl/ciudad/2018/01/11/sernageomin-aumento-radio-de-exclusion-del-volcan-chillan-a-4-kilometros.html
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19211/Intensifican%20monitoreo%20del%20volc%C3%A1n%20y%20zona%20de%20exclusi%C3%B3n#sthash.UKUm76Sn.KPx58TiY.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19211/Intensifican%20monitoreo%20del%20volc%C3%A1n%20y%20zona%20de%20exclusi%C3%B3n#sthash.UKUm76Sn.KPx58TiY.dpbs


 

 

 

 

2) Minuta / Relicitación de la concesión del tramo de la ruta 5 Sur Talca-Chillán 

Finalidad de esta Relicitación: Desarrollar el estudio y expropiaciones vinculadas a la 

relicitación  de la concesión del tramo de la ruta 5 Sur Talca-Chillán. 

Para especificar lo anterior nos podemos remitir a dos links, que hablan del origen de la 

ruta, por un lado tenemos el link https://www.intervialchile.cl/ruta-del-maule/ donde se 

señala que “La concesión del tramo Talca – Chillán consiste en la ejecución, conservación y 

explotación de una autopista de doble calzada, que se extiende, aproximadamente entre 

los kilómetros 220 y 413 de la Ruta 5 Sur, en una longitud de 193,31 kms. Su construcción 

amplió la capacidad de esta vía y produjo un significativo mejoramiento de sus niveles de 

servicio, gracias a las obras que incorporó, entre ellas realizar la ampliación a segundas 

calzadas en 88,34 kms., incluyendo sus puentes”. 

 

A su vez el siguiente link es relacionado al anterior pero este entrega detalles del proyecto 

original, el link es el siguiente 

http://www.concesiones.cl/proyectos/Paginas/detalleExplotacion.aspx?item=33 que 

señala lo siguiente: 

 

 “Región: Maule y Bio Bio 

 Provincia: Talca, Linares, Ñuble 

 Comuna: Rio Claro, San Rafael, Talca, Maule, San Javier, Villa Alegre, Linares, 

Longaví, Retiro, Parral, Ñinquén, San Carlos, San Nicolás, Chillán, Chillán Viejo 

 Presupuesto Oficial: 378 (Inversión Materializada) 

 Volumen: 193 kms 

 Inversión Materializada: UF 8.146.356 / MM USD$ 375 

 Inversión por Ejecutar: 

 Decreto de Adjudicación: D.S. MOP N° 21 del 12/01/1996 

 Empresas Sociedad Concesionaria: Intervial Chile S.A. (99,9993%); ISA Inversiones 

Toltén Limitada (0,0007%) 

 Sociedad Concesionaria: Ruta del Maule Sociedad Concesionaria S.A. 

 Puesta en servicio Provisoria: N° 2852 de 11/10/1999 

 Inicio plazo Concesión: 13/03/1996 

https://www.intervialchile.cl/ruta-del-maule/
http://www.concesiones.cl/proyectos/Paginas/detalleExplotacion.aspx?item=33


 

 

 

 Plazo de concesión: Variable (MDI) 

 Fecha de fin de concesión: Variable MDI (estimado actual 2018)”. 

 

Cifras y datos de accidentes y víctimas fatales en la ruta 5 Sur Talca-Chillán, y en 

comparación a otras rutas: 

Las cifras que se entregan a continuación corresponden al periodo que abarca desde el 

año 2013, al 2016, el que sale publicado en el siguiente link, y en donde se hace la 

comparación entre varias carreteras del país. 

http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-las-rutas-del-pais-

con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html  

“En los últimos diez años la accidentalidad en Chile se ha visto incrementada de manera 

sostenida. Esto ha sido avalado por las cifras que se encuentran en el Anuario Estadístico 

de Carabineros 2016, donde se determina que el año pasado hubo un total de 91.711 

siniestros, lo que se traduce en un aumento del 14,8% en comparación con 2015 donde el 

registro fue de 79.880. Estos accidentes de tránsito, según la ubicación relativa, suceden 

en un 83,5% en zonas urbanas con 76.564 casos y un 16,5% en zonas rurales con 15.147 

accidentes. Las estadísticas de la institución también demuestran cuáles han sido las rutas 

más peligrosas en los últimos cuatro años, las que en ese periodo se han mantenido en los 

tres primeros lugares. Así, la ruta 5 Sur se lleva el primer lugar con 2.068 accidentes en 

2013, 2.260 en 2014 y 2.330 en 2015. Mientras que en 2016 la cifra fue de 2.383. En 

segundo lugar se encuentra la ruta 5 Norte, que el año pasado registró 1.260 siniestros, 

entre los que se encuentran choque, volcamiento, colisión y atropellos como los principales 

tipos de incidentes. Y en tercera posición está la ruta 160 Concepción-Lebu con 361. La ruta 

68 se ubica en cuarto lugar con 297. Mientras que dentro de los principales tramos 

concesionados, Santiago-San Antonio fue el que tuvo mayor número de accidentes con 

955, seguido de Santiago-Talca con 783 y Talca-Chillán con 593”. 

 

Fuente: Emol.com - http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-

las-rutas-del-pais-con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html 

 

 

http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-las-rutas-del-pais-con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html
http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-las-rutas-del-pais-con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html
http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-las-rutas-del-pais-con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html
http://www.emol.com/noticias/Autos/2017/08/07/870084/Estas-son-las-rutas-del-pais-con-mas-accidentes-en-los-ultimos-anos.html


 

 

 

 

 

 

Finalmente se agrega el siguiente link http://www.ladiscusion.cl/detalle/18927/MOP-

licita-estudio-clave-de-la-concesi%C3%B3n-Talca-Chill%C3%A1n#sthash.AisfzbKA.dpbs el 

cual señala lo siguiente en relación a la relicitación  de la concesión del tramo de la ruta 5 

Sur Talca-Chillán. “El Ministerio de Obras Públicas (MOP) inició un concurso público que 

tiene como finalidad desarrollar el estudio y expropiaciones vinculadas a la relicitación de 

la concesión del tramo de la Ruta 5 Sur Talca-Chillán. Entre los objetivos específicos que se 

persiguen figura sumar antecedentes que permitan determinar una solución integral y 

analizar mecanismos de financiamiento para la vía de 193 kilómetros. La entidad estatal 

requiere “un estudio que ponga a disposición del MOP antecedentes relativos al estudio de 

diseño y de expropiaciones que permitirán definir los montos de inversión del proyecto y 

las obras que serán parte del proyecto a licitar a través del sistema de concesiones”. El 

MOP plantea en las bases que la primera licitación de la ruta se inició el año 1998 y 

consistió en la ejecución, conservación y explotación de la autopista de doble calzada 

logrando ampliar la capacidad de la carretera. 

Tras casi 20 años el organismo estatal necesita modelar el proyecto definitivo que mejore 

los niveles de servicio de la infraestructura para atender a los cambios que se han 

producido”. 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/18927/MOP-licita-estudio-clave-de-la-concesi%C3%B3n-Talca-Chill%C3%A1n#sthash.AisfzbKA.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/18927/MOP-licita-estudio-clave-de-la-concesi%C3%B3n-Talca-Chill%C3%A1n#sthash.AisfzbKA.dpbs


 

 

 

3) Minuta: Pavimentaciones y estado de las rutas y caminos de Ñuble 

Hoy en día hay una inversión por sobre los 34 mil millones de pesos en la Región de Ñuble, 

en diversas obras y proyectos, que están en ejecución, o lo estarán en el futuro próximo. 

El proyecto que hoy está en construcción, se está llevando a cabo entre Quillón y Bulnes.  

- Intervención Ruta 48 (Quillón-Bulnes)= $6.388.000.000, financiada por el MOP, 

administrados por la Dirección de Vialidad.  

- Intervención ruta desde Cobquecura, hasta la caleta de Rinconada, al sur= La Dirección 

de Vialidad asignó 625 millones de pesos para la ejecución de estas obras, con fondos 

sectoriales, existiendo un plazo de 210 días para materializarlas. 

- En Ñuble hay otros nueve contratos en ejecución para mantención de caminos, por 

$6.800 millones. 

- Se agregan cuatro grandes contratos de mantención global de caminos secundarios, por 

$20.000 millones. 

FUENTE: http://www.ladiscusion.cl/detalle/19020/%C3%91uble:ejecutan-

pavimentaci%C3%B3n-y-mantenci%C3%B3n-de-rutas-por-34-mil-

millones#sthash.bdbNMs4z.dpbs  

 

La Región de Ñuble tiene una nueva institucionalidad, es región, y así como hoy se goza de 

un nuevo status, también conlleva nuevas responsabilidades y compromisos, en este caso 

en materia vial, de los cuales hay que hacerse cargo, para llevar a la región, a un lugar 

competitivo dentro del mapa de las regiones, en materia de conectividad y turismo por 

ejemplo, por ende es prioritario comenzar con el pie derecho, y para aquello se necesitan 

de recursos, porque los proyectos están. 

Lo que se recomienda en los comunicados a realizarse en relación al tema que se está 

planteando es lo siguiente: 

- Generar comunicados, notas de prensa, columnas de opinión, destacando la importancia 

de realizar y ejecutar proyectos que vayan en directo beneficio de los habitantes de la 

Región de Ñuble, además de que estas obras potenciaran el turismo en la zona, que hay 

que tener paciencia, pero que los réditos vendrán. 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/19020/%C3%91uble:ejecutan-pavimentaci%C3%B3n-y-mantenci%C3%B3n-de-rutas-por-34-mil-millones#sthash.bdbNMs4z.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19020/%C3%91uble:ejecutan-pavimentaci%C3%B3n-y-mantenci%C3%B3n-de-rutas-por-34-mil-millones#sthash.bdbNMs4z.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19020/%C3%91uble:ejecutan-pavimentaci%C3%B3n-y-mantenci%C3%B3n-de-rutas-por-34-mil-millones#sthash.bdbNMs4z.dpbs


 

 

 

- Señalar y agregar, que en el futuro gobierno del Presidente Piñera, se invertirá un gran 

presupuesto en obras viales (que es el tema que nos convoca ahora), porque el presidente 

está consciente de que se debe dotar desde un principio, de una infraestructura vial a la 

Región de Ñuble, es una necesidad básica, para el crecimiento de la región. 

- Más bien destacar y no criticar lo que hizo o está haciendo en estos momentos el actual 

gobierno en materia de inversión vial, señalar que este presupuesto se verá aumentado y 

potenciado, pero en este caso la crítica no generaría ningún rédito político, toda vez, que 

es un gobierno en retirada. 

 

 

 

 

4) MINUTA: Incendios forestales en la Región de Ñuble 

06/01/2018 

- Se registraron una serie incendios en distintas comunas y producto de ello, se solicitó a 

ONEMI decretar condición de Alerta Amarilla provincial y, específicamente, para la 

comuna de Portezuelo “Alerta Roja”. 

- Los primeros incendios comenzaron a registrarse pasadas las 13:00 horas, “con un 

incendio en sector Rucapequén, comuna de Chillán Viejo, con cerca de 4 hectáreas 

afectadas, y ya controlado, brigadas trabajaban en la fase de liquidación de ese incendio. 

Apareció un segundo foco en ese mismo sector generando un nuevo incendio, en el cual 

quedó controlado cerca de las 17:00 horas, con 13,3 hectáreas afectadas en total. 

- El incendio más complejo afecta a Portezuelo, en el sector Bellavista. Donde se 

concentraron los recursos aéreos y terrestres, así como también de las empresas 

forestales y Bomberos. El daño hasta ahora es aproximadamente de 40 hectáreas de 

bosque de pino, pero el total quedará establecida una vez controlado el incendio. 

Trabajan dos aviones AT, dos helicópteros, más dos brigadas helitransportadas y otras 

brigadas terrestres de apoyo de las provincias de Biobío y Concepción. 

Estos son los incendios en los cuales trabajaron brigadas de la Corporación a partir del 

sábado 6 de enero de 2018. 



 

 

 

 Incendio Rucapequén I (Chillán Viejo), afecta 3 hectáreas. Estado: controlado. 

 

 Incendio Rucapequén II (Chillán Viejo), afecta 13 hectáreas. Estado: controlado. 

 

 Incendio Las Pircas (San Carlos), afecta 9 hectáreas. Estado: En combate. 

 

 Incendio Bellavista (Portezuelo), afecta 40 hectáreas. Estado: En combate. 

 

 Incendio Tranquillas (Quillón), afecta 1 hectárea. Estado: controlado. 

FUENTE: http://www.ladiscusion.cl/detalle/19077/Entregan-balance-de-incendios-

forestales-que-afectan-a-%C3%91uble#sthash.8lB1AzIN.dpbs  

 

RESUMEN: 

09/01/2018 

- De acuerdo a Conaf los incendios controlados en los sectores de Las Lajuelas, Chillán, 

Bellavista de Portezuelo, Santa Filomena en Coelemu y el de Rucapequén I en Chillán 

Viejo, están bajo esa condición controlados, afectando una totalidad de 125. 1 hectáreas. 

- En faenas de control se encuentra el incendio forestal que afecta al sector Curamaqui en 

la comuna de Quirihue, la superficie dañada alcanzaría las 600 hectáreas, según señala 

Conaf, pero eso se sabe con certeza al momento del control total del incendio. También 

en faenas de control está el siniestro registrado en el sector El Tropezón, de la comuna de 

Coelemu, que presenta 0,7 hectáreas afectadas. 

 

REGIÓN DEL BÍO-BÍO  

- Se han combatido un total de 459 incendios forestales, en la temporada 2017/2018, lo 

que representa un 44% menos que la temporada 2016/2017, donde la superficie afectada 

es un 27% menos que la temporada 2016/2017. 

FUENTE:  http://www.ladiscusion.cl/detalle/19162/Revisa-el-estado-de-los-incendios-que-afectan-a-

sectores-de-%C3%91uble#sthash.6Arntvtj.dpbs  

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/19077/Entregan-balance-de-incendios-forestales-que-afectan-a-%C3%91uble#sthash.8lB1AzIN.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19077/Entregan-balance-de-incendios-forestales-que-afectan-a-%C3%91uble#sthash.8lB1AzIN.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19162/Revisa-el-estado-de-los-incendios-que-afectan-a-sectores-de-%C3%91uble#sthash.6Arntvtj.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19162/Revisa-el-estado-de-los-incendios-que-afectan-a-sectores-de-%C3%91uble#sthash.6Arntvtj.dpbs


 

 

Redes Sociales 

a) Facebook 

 

b)  
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Actualizaciones Sitio Web 
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compañamiento en Terreno y Fotografías 

 
Chillán / 18-01-2018 /Reunión con jóvenes dirigentes sociales de Chillán y alrededores. 
 

  

  
 

 
Chillán / 18-01-2018 /  Participando de entrevista para Radio Ñuble 89.7 FM de Chillán.  

  

 
 



 

 

 

 

 

San Carlos / 18-01-2018 /Visita al Hospital de San Carlos para conocer al médico Matias 
Polanco por su exitoso modelo de atención en materia de salud pública. 

  
 

 

 
Chillán / 04-01-2018 / Desayuno de premiacion organizado por Diario Cronica tras ser 
elegido como el politico mas destacado en nuble 2017 
 

  

  
 

 

 



 

 

 

Apariciones en Prensa 

http://espectadordigitalnuble.cl/2018/01/20/senador-victor-perez-fustiga-trato-recibe-la-

universidad-concepcion/ 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/22/full/cuerpo-principal/5/ 

 

 

 

http://espectadordigitalnuble.cl/2018/01/20/senador-victor-perez-fustiga-trato-recibe-la-universidad-concepcion/
http://espectadordigitalnuble.cl/2018/01/20/senador-victor-perez-fustiga-trato-recibe-la-universidad-concepcion/
http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/22/full/cuerpo-principal/5/


 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2018/01/20/senadores-del-bio-

bio-critican-frenesi-legislativo-del-gobierno-ante-cambio-de-mando.shtml 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/19492/Senadores%20eval%C3%BAan%20repostulaci%C3%B3n

%20en%202021#sthash.dRK59sQY.LYS9fxp9.dpbs 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2018/01/20/senadores-del-bio-bio-critican-frenesi-legislativo-del-gobierno-ante-cambio-de-mando.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2018/01/20/senadores-del-bio-bio-critican-frenesi-legislativo-del-gobierno-ante-cambio-de-mando.shtml
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19492/Senadores%20eval%C3%BAan%20repostulaci%C3%B3n%20en%202021#sthash.dRK59sQY.LYS9fxp9.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19492/Senadores%20eval%C3%BAan%20repostulaci%C3%B3n%20en%202021#sthash.dRK59sQY.LYS9fxp9.dpbs


 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/21/full/cuerpo-principal/4/ 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5245#.WmXzJajiaUm 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/21/full/cuerpo-principal/4/
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5245#.WmXzJajiaUm


 

 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/17/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-e-

indignacion-tras-una-serie-de-atentados-al-sur-del-pais/ 

 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/16/511468/Senador-Perez-Varela-por-baja-

inversion-municipal-en-Nuble-Hay-que-tomar-medidas.aspx 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/17/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-e-indignacion-tras-una-serie-de-atentados-al-sur-del-pais/
http://portal.chillanonline.cl/2018/01/17/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-e-indignacion-tras-una-serie-de-atentados-al-sur-del-pais/
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/16/511468/Senador-Perez-Varela-por-baja-inversion-municipal-en-Nuble-Hay-que-tomar-medidas.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/16/511468/Senador-Perez-Varela-por-baja-inversion-municipal-en-Nuble-Hay-que-tomar-medidas.aspx


 

 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/16/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-

por-baja-inversion-municipal-en-nuble/ 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-marcos-espinoza-melladoun-hombre-

unidad/ 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/16/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-por-baja-inversion-municipal-en-nuble/
http://portal.chillanonline.cl/2018/01/16/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-por-baja-inversion-municipal-en-nuble/
http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-marcos-espinoza-melladoun-hombre-unidad/
http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-marcos-espinoza-melladoun-hombre-unidad/


 

 

 

http://www.latribuna.cl/noticia.php?id=MjE1NzM= 

 

 

http://www.radiocamila.com/la-cam-se-ha-infiltrado-organismos-del-estado-deben-impartir-

justicia-no-colaborar-terroristas/ 

 

http://www.latribuna.cl/noticia.php?id=MjE1NzM
http://www.radiocamila.com/la-cam-se-ha-infiltrado-organismos-del-estado-deben-impartir-justicia-no-colaborar-terroristas/
http://www.radiocamila.com/la-cam-se-ha-infiltrado-organismos-del-estado-deben-impartir-justicia-no-colaborar-terroristas/


 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5224#.WmXzcajiaUl 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/19314/Harboe%20y%20P%C3%A9rez%20levantaron%20la%20v

oz%20por%20caso%20Banco%20Mundial#sthash.ciP3wQsm.3To4Zw7j.dpbs 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5224#.WmXzcajiaUl
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19314/Harboe%20y%20P%C3%A9rez%20levantaron%20la%20voz%20por%20caso%20Banco%20Mundial#sthash.ciP3wQsm.3To4Zw7j.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/19314/Harboe%20y%20P%C3%A9rez%20levantaron%20la%20voz%20por%20caso%20Banco%20Mundial#sthash.ciP3wQsm.3To4Zw7j.dpbs


 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/11/senador-victor-perez-varela-tras-detencion-de-alcalde-

de-san-ignacio-por-deudas-previsionales-con-trabajadores-de-la-educacion/ 

 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/11/510685/Senador-Perez-Varela-Detienen-al-

alcalde-Osiel-Soto-por-deudas-generadas-durante-el-mandato-de-Wilson-Olivares--lo-que-es-

condenable.aspx 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/11/senador-victor-perez-varela-tras-detencion-de-alcalde-de-san-ignacio-por-deudas-previsionales-con-trabajadores-de-la-educacion/
http://portal.chillanonline.cl/2018/01/11/senador-victor-perez-varela-tras-detencion-de-alcalde-de-san-ignacio-por-deudas-previsionales-con-trabajadores-de-la-educacion/
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/11/510685/Senador-Perez-Varela-Detienen-al-alcalde-Osiel-Soto-por-deudas-generadas-durante-el-mandato-de-Wilson-Olivares--lo-que-es-condenable.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/11/510685/Senador-Perez-Varela-Detienen-al-alcalde-Osiel-Soto-por-deudas-generadas-durante-el-mandato-de-Wilson-Olivares--lo-que-es-condenable.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/11/510685/Senador-Perez-Varela-Detienen-al-alcalde-Osiel-Soto-por-deudas-generadas-durante-el-mandato-de-Wilson-Olivares--lo-que-es-condenable.aspx


 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/cuando-todas-las-criticas-apuntan-no-se-nada/ 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5200#.WmXzsKjiaUl 

 

 

http://www.radiocamila.com/cuando-todas-las-criticas-apuntan-no-se-nada/
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5200#.WmXzsKjiaUl


 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/08/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-

preocupacion-por-los-incendios-y-hace-un-llamado-a-la-comunidad-municipios-y-juntas-de-

vecinos/ 

 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2018/01/08/510047/Senador-Perez-Varela--refuerza-el-

llamado-a-prevenir-los-incendios-forestales.aspx 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/08/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-preocupacion-por-los-incendios-y-hace-un-llamado-a-la-comunidad-municipios-y-juntas-de-vecinos/
http://portal.chillanonline.cl/2018/01/08/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-preocupacion-por-los-incendios-y-hace-un-llamado-a-la-comunidad-municipios-y-juntas-de-vecinos/
http://portal.chillanonline.cl/2018/01/08/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-preocupacion-por-los-incendios-y-hace-un-llamado-a-la-comunidad-municipios-y-juntas-de-vecinos/
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2018/01/08/510047/Senador-Perez-Varela--refuerza-el-llamado-a-prevenir-los-incendios-forestales.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2018/01/08/510047/Senador-Perez-Varela--refuerza-el-llamado-a-prevenir-los-incendios-forestales.aspx


 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/flip/060118/diario#060118/page9 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-los-incendios-

llamado-la-comunidad-municipios-juntas-vecinos/ 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/flip/060118/diario#060118/page9
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http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-los-incendios-llamado-la-comunidad-municipios-juntas-vecinos/


 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5193#.WmXz26jiaUl 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/08/full/cuerpo-principal/4/ 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5193#.WmXz26jiaUl
http://www.cronicachillan.cl/impresa/2018/01/08/full/cuerpo-principal/4/


 

 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/04/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-molestia-y-

preocupacion-por-la-situacion-de-300-familias-del-sector-la-victoria-que-no-cuentan-con-agua-

potable/ 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/04/509423/Senador-Perez-Varela-por-falta-de-

agua-potable-en-sector-La-Victoria-Hoy-en-dia-es-una-situacion-lamentable-y-que-urge-que-sea-

solucionada.aspx 

 

http://portal.chillanonline.cl/2018/01/04/senador-victor-perez-varela-manifiesta-su-molestia-y-preocupacion-por-la-situacion-de-300-familias-del-sector-la-victoria-que-no-cuentan-con-agua-potable/
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http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/04/509423/Senador-Perez-Varela-por-falta-de-agua-potable-en-sector-La-Victoria-Hoy-en-dia-es-una-situacion-lamentable-y-que-urge-que-sea-solucionada.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/04/509423/Senador-Perez-Varela-por-falta-de-agua-potable-en-sector-La-Victoria-Hoy-en-dia-es-una-situacion-lamentable-y-que-urge-que-sea-solucionada.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2018/01/04/509423/Senador-Perez-Varela-por-falta-de-agua-potable-en-sector-La-Victoria-Hoy-en-dia-es-una-situacion-lamentable-y-que-urge-que-sea-solucionada.aspx


 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-escasez-hidrica-mas-soluciones-
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